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南區發展旅遊，交通配套必不可少。有立法會議員認為，政府
應積極落實南港島綫西段，打通南港島綫延至西環，讓港島南兩面
相通。有學者則認為可以考慮發展水上交通，既適合南區特色，也
能減少發展成本。

事實上，隨着黃竹坑大型住宅發展項目、大學宿舍發展、加上華富邨重建，南區
居住及活動人口將在10年內增加約五萬人。若將來要配合旅遊發展，以現時單靠香港
仔隧道及南港島綫作主要南區人流運輸而言，交通將不勝負荷。

大公報記者 伍軒沛

責任編輯：杜樂民 美術編輯：徐家寶
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旅業南圖 6

對於南港島綫（西段）發展，
運輸及物流局回覆《大公報》查

詢時表示，要視乎華富邨一帶發展及重建項目進
度，但預計由2027到2028年起，首批華富邨居民
遷移後，相關鐵路設施建造工程便可隨即開展。

港鐵表示，香港整體鐵路規劃和發展，由政府
主導，港鐵公司會配合政府推展香港的未來鐵路發
展。港鐵亦已就南港島綫（西段）向政府提交建議
書，目前正就政策局及部門的意見補充建議書內
容。

運輸及物流局回應指，正積極研究港鐵公司提
交有關推展南港島綫（西段）的建議書。正如《鐵
路發展策略2014》指出，南港島綫（西段）的推展
要視乎華富一帶實際的發展和華富邨重建的時間
表。根據房屋署提供的資料，預計現有居民於
2027/28年起陸續由華富邨遷移至薄扶林南的接收
屋邨。待遷移首批居民並清拆有關現址樓宇騰出空
間後，相關鐵路設施建造工程可隨即開展。正因應
華富邨重建計劃及有關地區的人口變化為鐵路項目
的推展進行規劃。 大公報記者伍軒沛

建新鐵路需視乎華富邨重建進度
政府回應

▲現時鐵路並未途經香港仔，這裏的旅遊資源發展
因而受到限制。

▼

薄
扶
林
道
現
時
也
會
有
輕
微

塞
車
。

▲
香
港
仔
隧
道
每
日
上
下
班
高

峰
時
段
都
會
擠
塞
。

通暢便利的交通
運輸網絡，是促進地

區民生經濟更好發展的要素。對於
推動南區旅遊發展，各持份者眾口
支持，當中絕大部分都提到交通配
套的問題。事實上，南區10年內的
人口增長情況是可預見的，若不做
好交通配套發展，屆時或連便利本
區居住人口所需都未能做到，更遑
論滿足旅遊發展需求。

突顯漁港主題，發展漁人碼
頭，建設包括魚市場、博物館、舢
舨遊，還有露天茶座、文娛場地、
酒店設施……香港社會各界過去就
南區發展已給過數之不盡的各種建
議，甚至追溯至20多年前，有關部
門亦已就香港仔港灣專題研究進行

過公眾諮詢。有議員認為，當局有
關躍動港島南計劃，着眼為南區的
環境、活力作出改善，但未見得有
在香港旅遊資源一體化發展，以及
暢達的交通環境方面通盤考慮，認
為可在計劃的基礎上，進一步再作
公眾諮詢，切實聆聽社會聲音，就
多方建議進行可行性研究。

毋庸置疑，南區擁有得天獨厚
的旅遊資源，如何發展，正如有學
者指出，這是一個複雜的命題。軟
件、硬件，包括交通在內的所有配
套都需要考慮。但無論如何，發展
不能因為「複雜」兩字而卻步，「見步
行步」式發展也不可取，善用資源，
通盤規劃，才能化被動為主動，有
效推動香港旅遊高質量發展。

拓展水上交通
讓旅客體驗漁港風情

見步行步式發展不可取

雙重效益

點評

▼▼南區未來南區未來1010年人口預料會增加年人口預料會增加
五萬人五萬人，，現時以海怡為終點站的南現時以海怡為終點站的南
港島綫未必能配合交通需求港島綫未必能配合交通需求。。

大公報記者林少權攝大公報記者林少權攝

重建涉及
8600個單
位 及 逾
23000 的
人口。

華富邨

南港島綫（西段）倡議近30年

南區發展旅遊業，資源齊備，唯欠配套。未
來，南區面臨華富邨重建，涉及8600個單位，
23000多人；而現時正在興建的大型住宅項目港島
南岸亦會提供5200個住宅單位，對面的香港大學黃
竹坑學生宿舍也會提供逾1200個宿位。面對激增的
人口，將為現時已稍見擠塞的交通帶來更大壓力。

香港仔隧道上下班必擠塞
南區在2021年有26.3萬人口，立法會議員郭偉

强估計，未來十年，會增加約五萬，而現時來往南
區的交通配套，是香港仔隧道及港鐵的南港島綫。
然而，香港仔隧道每天都在上下班高峰期面對擠塞
問題。根據運輸署數據顯示，該隧道每天有近六萬
車輛經過，使用率為九條隧道中第四高。處於西邊
出入口的薄扶林道，亦同樣有輕微擠塞問題。而南
港島綫現時只到達海怡半島，沒有途經旅遊資源豐
富的香港仔及田灣一帶，對旅遊體驗而言，並不方
便。

倡巴士總站建地下停車場
「以此人口增長數字為前提，港島南未來加上

旅遊發展，交通將不勝負荷。」 郭偉强指出，過往
亦已多次向政府提及南港島綫西段的加快發展建

議，但政府一直未採取積極回應，而是以需配合華
富邨重建等因素決定為答覆。 「事實上，我們收集
多方意見，社會訴求一直都希望交通先行。」 他認
為，西段要繞過田灣，搭上薄扶林，開山闢路，工
程將比南港島綫的開發時間還要長，相信並非十年
八載能夠完成，屆時區內人口激增，配合旅遊發
展，交通配套將嚴重落後。

郭偉强又建議政府在現時香港仔巴士總站發展
地下大型停車場，以容納日後發展旅遊業應付的旅
遊巴、自駕遊等車輛的停車需求。

南區旅遊要發展，交通配套非常重要。有
議員及學者認為，交通發展可以多管齊下，除

了陸上，也可以從水路發展。
立法會議員郭偉强建議，政府可以在海洋公園附近增設碼

頭，直達魚市場或田灣一帶，為旅客提供多一個交通選擇。除了
可以帶旺南區水上交通，也可以為旅客提供觀賞避風港漁民風情
的體驗，也可以疏導陸上交通擠塞的情況。

香港專業教育學院酒店及旅遊系前系主任、職業訓練局項目
經理黃家榮認為，發展南區水上交通成本較低，是可行的方案。
他指，避風港上本來就已經存在舢舨船、街渡等資源，只需要整
合發展，便可以為旅客提供一個具有特色的水上觀光之旅，既能
觀賞兩岸風景，又能為原區水上船家提供收入，非常合乎可持續
的旅遊發展原則。 大公報記者伍軒沛
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•1994年，運輸科（現運輸及房屋局）於 「鐵路發展策略」 提出 「南
港島綫」 概念，設計呈十字型，以太古廣場、鴨脷洲邨及利東邨為縱
線，鋼線灣（今數碼港）、華富、華貴、香港仔、黃竹坑和海洋公園
為橫線，兩段以田灣邨作交匯。但因當時計劃中的道路系統建設已可
滿足預期需求，所以沒有即時興建之迫切性。

•2000年， 「鐵路發展策略2000」 將南港島綫列作長遠發展方案，待
規劃情況有重大變化時再作探討。

•2002年，政府與地鐵公司（現港鐵）重新研究南港島綫發展方案，
建議定綫由香港大學經鴨脷洲接駁至灣仔。後因方案不能服務於南區
的中心香港仔，加上以灣仔站為轉綫站不便於前往九龍的乘客換乘，
故暫時擱置。

•2004年，地鐵公司（現港鐵）提出修訂方案，將南港島綫分為東西
兩段，使拆分出來的南港島綫西段併入現時港島綫西延段，以西營盤
為終點，服務數碼港至黃竹坑。

•2005年2月，地鐵公司（現港鐵）參考立法會議員及公眾意見，重新
提議由南港島綫（西段）連接香港大學站至黃竹坑，途經數碼港、華
富及香港仔，而具體興建計劃應待香港仔旅遊發展計劃及四號幹綫建
設落實後再作討論。

•2014年1月15日，時任行政長官梁振英宣布重建華富邨，同時考慮
興建南港島綫（西段）以配合該區域人口增長需求。

•2014年9月17日，運輸及房屋局公布 「鐵路發展策略2014」 ，提出
興建南港島綫（西段）香港大學站至黃竹坑站全段，初步建議落實時
間為2021年至2026年。

•2020年11月25日，時任行政長官林鄭月娥表示，港鐵將於年底向政
府提交南港島綫（西段）項目建議書，屆時，有關部門將展開研究並
適時推進項目。

•2022年，運輸及物流局局長林世雄表示，政府正積極研究港鐵公司
提交的建議書，並會因應華富邨重建的時間表，在騰出車站所需的用
地後動工。

•2023年，運輸及物流局回覆大公報查詢表示，南港島線（西段）發
展要視乎華富邨一帶發展進度，預計2027到2028年起，首批華富邨居
民遷移後，可展開建造工程。 資料整理：實習記者黃曉琪

黃竹坑站上蓋
住宅項目提供
5200 個 單
位，鄰近的港
大黃竹坑學生
宿舍亦會提供
逾 1200 個 宿
位。圖為黃竹
坑站住宅項目
模型。

黃竹坑


